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农为邦本，本固邦宁。中央农村工作
会议日前在京召开。会前，习近平总书记
主持召开中央政治局常委会会议专题研究

“三农”工作并发表重要讲话，指出“应对
各种风险挑战，必须着眼国家战略需要，
稳住农业基本盘、做好‘三农’工作，措
施要硬，执行力要强，确保稳产保供，确
保农业农村稳定发展”。

对于我们这样一个拥有 14亿多人口的
大国来说，农业农村农民问题是关系国计
民生的根本性问题，“三农”向好，全局主
动。今年以来，面对复杂严峻的发展环
境、散发多发的局部疫情、极为异常的极
端天气等困难挑战，我国农业生产保持稳
中有进，粮食产量保持在 1.3 万亿斤以上，
脱贫攻坚成果得到巩固和拓展，全面推进
乡村振兴迈出坚实步伐，农业农村改革发
展取得显著成效，为实现“十四五”良好
开局夯实了基础，成绩来之不易。

保障粮食等重要农产品供给安全，是

“三农”工作的头等大事。总的看，我国农
业连年丰收，粮食储备充裕，完全有能力
保障粮食和重要农产品供给。尽管如此，
对粮食安全问题始终不能掉以轻心。当
前，世纪疫情冲击下，百年变局加速演
进，外部环境愈趋复杂严峻和不确定。如
果在吃饭问题上被“卡脖子”，就会被一剑
封喉。越是环境复杂、越是风险挑战增
多，越要把“三农”这块“压舱石”夯得
实之又实。唯有牢牢守住保障国家粮食安
全和不发生规模性返贫两条底线，确保农
业稳产增产、农民稳步增收、农村稳定安
宁，才能为开新局、应变局、稳大局提供

坚实支撑。
手中有粮，心中不慌。习近平总书记

强调，保障好初级产品供给是一个重大战
略性问题，中国人的饭碗任何时候都要牢
牢端在自己手中，饭碗主要装中国粮。粮
食问题不仅要算“经济账”，更要算“政治
账”；不仅要顾当前，还要看长远。从当前
看，需要全力抓好粮食生产和重要农产品
供给，稳定粮食面积，大力扩大大豆和油
料生产，确保2022年粮食产量稳定在1.3万
亿斤以上。从长远看，必须把提高农业综
合生产能力放在更突出的位置，紧紧抓住
种子和耕地这两个要害问题，既要大力推

进种源等农业关键核心技术攻关，又要落
实“长牙齿”的硬措施，严守 18 亿亩耕地红
线，加强耕地用途管制，夯牢粮食产能
基础。

“胜非其难也，持之者其难也。”现在，“三
农”工作重心已历史性地转移到全面推进乡
村振兴。全面实施乡村振兴战略的深度、广
度和难度都不亚于脱贫攻坚。习近平总书记
指出，乡村振兴的前提是巩固脱贫攻坚成
果，要持续抓紧抓好，让脱贫群众生活更
上一层楼。这就需要在保持 5 年过渡期内
主要帮扶政策总体稳定的同时，加大对乡
村振兴重点帮扶县倾斜支持力度，抓紧完

善和落实监测帮扶机制，加强产业和就业
帮扶，确保不发生规模性返贫。

“三农”问题历来是全党工作的重中之
重。任何时候都不能忽视农业、忘记农
民、淡漠农村。明年经济工作要稳字当
头、稳中求进，因此，牢牢稳住农业基本
盘、守好“三农”基础，意义重大，责任
艰巨。我们要开拓进取，攻坚克难，以更
有力的举措、汇聚更强大的力量，确保全
面推进乡村振兴取得新进展、农业农村现
代化迈出新步伐，以优异成绩喜迎党的二
十大胜利召开。

（作者为本报评论员）

牢牢稳住农业基本盘
■ 朱 隽

据新华社北京12月29日电 国
务院新闻办公室 29 日发布 《中国的
出口管制》白皮书。

这是中国首次发布出口管制的白
皮书，旨在全面介绍中国完善出口管
制治理的立场、制度和实践，阐述中
国维护世界和平与发展，维护国家安
全和国际安全的主张和行动。

白皮书指出，中国从全球视角思
考责任担当，认真履行国际义务，加强
国际交流与合作，以实际行动积极参

与出口管制国际协调，推动相关国际
进程，与各国携手构建人类命运共同
体，为世界和平与发展注入了正能量。

白 皮 书 全 文 9 千 余 字 ， 由 前
言、正文和结束语三部分组成。正
文包括四个部分，分别是：中国出
口管制的基本立场、不断完善出口
管制法律制度和管理体制、持续推
进出口管制体系现代化、积极开展
出口管制国际交流与合作。（相关报
道见第二版，白皮书全文见第九版）

中国首次发布出口管制的白皮书

国际社会支持北京冬奥会国际社会支持北京冬奥会，，全世界冰雪健儿热切期盼全世界冰雪健儿热切期盼——

““北京冬奥会赛场见北京冬奥会赛场见！”！”

浙江舟岱大桥通车浙江舟岱大桥通车

12月29日，全长25.7公里的舟岱大桥正式通车。自此，浙江省岱山县结束了长期以来不通陆路的历史，舟山连岛高速公路的总里程达到74公里，
成为世界上规模领先的连岛高速公路。 沈 磊摄 （新华社发）

本报北京12月29日电（记者韩
鑫） 工业和信息化部近日公布中国
1—11月软件业经济运行情况。数据
显示，1—11月，中国软件和信息技
术服务业呈良好发展态势，实现软件
业 务 收 入 85371 亿 元 ，同 比 增 长
18.3%，近两年复合增长率为 15.4%。
利润总额达到 10153 亿元，同比增长
8.2%，近两年复合增长率为7.6%。

分领域来看，1—11 月，软件产
品 收 入 21765 亿 元 ， 同 比 增 长
14.6%。其中，工业软件产品收入

2121亿元，同比增长 20.1%，高出全
行业水平 1.8个百分点。信息技术服
务收入保持较快增长。1—11月，信
息技术服务收入54582亿元，同比增
长 21.2%。其中，云计算、大数据服
务共实现收入 7010 亿元，同比增长
20.8%；集成电路设计收入 1971 亿
元，同比增长 20.4%；电子商务平台
技术服务收入 8239 亿元，同比增长
30.4%。信息安全产品和服务收入平
稳增长，前 11 个月实现收入 1648 亿
元，同比增长19.0%。

前11个月

中国软件业务收入同比增18.3%

北京冬奥会日渐临近，全世界冰雪运动健儿都在热
切期盼盛会启幕。近期，国际社会有关方面接连发出支
持北京冬奥会、反对体育政治化的正义声音。全球践行
奥林匹克精神的国家和人民正以实际行动证明，举办一
届简约、安全、精彩的北京冬奥会是人心所向。多国人
士表示，北京冬奥会筹备工作出色，相信北京将呈现一
场令人难忘的体育盛会。

“必须保护体育免受政治干扰”

第七十六届联合国大会今年 12月初协商一致通过北
京冬奥会奥林匹克休战决议，173个会员国共提该决议。
12月11日，国际奥委会第十届奥林匹克峰会宣言再次发
出了国际体育界支持北京冬奥会、反对体育政治化的共
同呼声。二十国集团、中非合作论坛、中国—拉共体论
坛、上海合作组织等多边机制也发出支持北京冬奥会的
强音。

12月 23日，在年度大型记者招待会上，俄罗斯总统
普京强调体育和艺术一样，应该使人民团结起来，而不
是在各国人民之间制造问题。当体育失去其基本价值
时，将对整个国际社会造成危害。

法国国民教育、青年和体育部长让—米歇尔·布朗凯

在接受法国电视台采访时称：“体育本身是一个世界，必
须保护体育免受政治干扰。否则，它可以朝着任何方向
发展，并最终将扼杀所有比赛。”

津巴布韦新闻部长莫妮卡·穆茨万古瓦在接受中国媒
体采访时表示，体育能带来鼓舞和愉悦，应保持纯粹，永远
不应被政治化。一些西方国家干扰北京冬奥会的企图不
会得逞，更不会对这一盛事的顺利举办产生任何影响。

在2014年索契冬奥会、2018年平昌冬奥会上共摘得2
银1铜的德国冬季两项运动员莱塞在接受德新社采访时表
示，以牺牲运动员权益为代价的政治讨论是错误的。“很
多运动员获得了冬奥会资格，不能剥夺他们的参赛权利，
不能毁掉他们的梦想。奥林匹克运动应该是非政治的。”

“北京冬奥会将国际社会团结起来”

国际奥委会官方季刊 《奥林匹克评论》 在 12月最新
一期上刊发了国际奥委会主席巴赫的文章。他说：“新冠
肺炎疫情的阴霾仍未散去，而我们生活的世界似乎比以
前更为分化。2022 年北京冬奥会将是一个重要时刻，以
和平、友谊和团结精神把世界凝聚在一起。”

针对有些国家将北京冬奥会政治化的行为，南非外
交部副总司长苏克拉尔表示遗憾。他认为：“过去两年全

世界都在遭受疫情的冲击，北京冬奥会像是一盏希望之
灯，将国际社会团结起来。这将是一个伟大的节日、一
场伟大的聚会。”

乌克兰奥委会主席谢尔盖·布勃卡相信，北京冬奥会
将是一届值得世界期待的冬奥会。他说，为了共同应对
疫情挑战，各国和地区人民需要体育运动，更需要团结
一致。

挪威驻华大使白思娜认为，挪中两国在冬季运动方
面的合作，生动诠释了奥林匹克运动的参与精神。“我们
希望更多的国家参与冰雪运动，各国之间应当交流互
鉴、携手合作。”

“冬奥会不仅仅是体育赛事，更重要的是向世界展示
团结精神。我们把世界团结在一起，通过体育感受情谊。”
美国高山滑雪名将、两届冬奥会金牌得主希弗林说。

“有信心在赛场上取得好成绩”

全球疫情形势严峻，怎样如期安全高效举办冬奥会？
国际奥委会、国际残奥委会和北京冬奥组委 12月 13

日发布第二版 《北京 2022 年冬奥会和冬残奥会防疫手
册》（以下简称 《防疫手册》）。北京冬奥组委专职副主
席、秘书长韩子荣在接受媒体采访时说：“ 《防疫手册》

所述措施依据疫情防控最新科研成果、专家意见和其他国
际赛事经验制定，我们相信这些应对措施可以有效降低疫
情风险，希望大家都能严格遵守，共同努力为世界奉献一
届简约、安全、精彩的奥运盛会。”

匈牙利奥委会主席库尔恰尔近日表达了对中国在
新冠疫情的困难环境下举办冬奥会的由衷感谢。在他
看来，将要举办冬奥会这个事实本身就是一个巨大的
成功。

目前，北京冬奥会各项准备工作已经就绪，所有竞
赛场馆全部完工，通过国际冬季单项体育组织认证，全
面具备办赛条件。多国运动员也正加紧备战、蓄势待
发，期待在冬奥赛场上发挥最佳水平。

新西兰滑雪选手玛戈·哈克特说：“我很高兴代表新
西兰参加北京冬奥会，希望能让每个人为我骄傲，我有
信心在赛场上取得好成绩。北京冬奥会赛场见！”

北京冬奥会墨西哥代表团团长、墨西哥全国滑雪协
会主席卡洛斯·普鲁内达表示，整个墨西哥代表团都为能
参加北京冬奥会而激动，相信所有运动员都会在赛场上
收获一段非常难忘的记忆。

（综合本报记者史志鹏、康朴和新华社、央视网等相关
报道）

题图：北京冬奥村外景。据悉，北京冬奥村将于
2022年1月27日正式开村。 胡庆明摄 （人民图片）


